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单向循环，3个月前，这对邵阳市
区大部分人来说，还是一个非常陌生
的词汇。而现在，已不再新鲜。

“这3个月来，我感受最深的就是
回家的路线变畅通了。但同时，路上
想得最多的是这条路可不可以走，哪
里好停车？最无奈的就是开到路口
了，却发现不能左转，只能一路直行找
地方掉头。”5月7日，市民刘丹谈起邵
阳市区施行单向循环交通给自己带来
的感受，一口气连说了好几个“最”。

2月3日，市区施行红旗路城北路
单向循环交通组织；3月11日，实施人
民广场单向循环交通组织。刘丹是有
车一族，家住红旗路，在西湖路上班。
她的日常出行路线，恰巧被市区设置
的首批单向循环区覆盖。

数“最”并吐，不仅是一个普通车
主的真情流露，也是单向循环交通对
邵阳市区交通变革之深度，创新之力
度最直观的体现。

那么，单向循环究竟给市区交
通带来了什么样的变化？市民感觉
如何？下一步还会如何调整？这
些，是每一个城市交通参与者都关
心的问题。

以变保“畅”：

循环区内效果看得见

5月7日，红旗路上车流不息。各
路车辆自西向东，有序行驶。出租车
司机秦国兴载客前往新华书店。

“现在红旗路上有三个车道，只要
不逆行，从西向东都可以开。但是最
左边是公交车道，是专门给公交车反
方向行驶的。所以，只要有公交车从
东开过来，我们就不能占道。”路上，秦
国兴向乘客解释道。

在红旗路上载客，秦国兴有喜有
愁。喜的是路上畅通无阻，可以一口
气从西端开到东端。愁的是万一客人
要去的地点较远或者方向相反，再也
不能像以前一样轻松掉头，而且很有

可能需要绕路。“万一绕的路很堵，那
就麻烦了。”

尽管如此，在大部分市民看来，红
旗路、城北路能够如此畅通，放在以往
是不可想象的。作为老城区的主干道，
红旗路宽仅10至12米，城北路宽仅10
米，车流承载能力十分有限。“以前在上
班高峰期时段，我去位于城北路的市政
府，一到与中心路交汇路口就堵得寸步
难行，步行5分钟能够走完的路，开车
需要15分钟甚至更久。”市民马女士连
呼以前只要一大早开车去城北路，心里
就直发怵，“现在真的好了很多”。

由于公交车不受单向循环限制，可
以通过专门的公交车道实现双向行驶，
所以城区交通的另一个明显变化，就是
公交车出行的便利。邵阳学院大学生
李希平时出行主要靠搭乘公交车，他对
市区实施单向循环交通非常支持：“现
在的公交车比以前更快，到站也比较准
时了，这多亏了单向循环。”

据市交警部门数据显示，红旗路、
城北路以前每小时车辆通行量为600
辆次，现在通行量提升了3倍，为每小
时1800辆次。包括人民广场在内，市
区单向循环区域内交通事故发生率同
比下降63%，市民选择公交出行比例
由原来的8%提升到12%，道路通行能
力、车辆通行速度均大幅提升。

以革促“通”：

循环区外矛盾如何解？

然而，伴随着单向循环区内交通
质量的提升，质疑声也随之出现。有
人抱怨：“其他路段变得更拥堵了。”

事实果真如此吗？
与红旗路、城北路同为东西走

向的宝庆路，紧靠此片单向循环区
的南侧，也是分流该循环区交通承
载压力的“主力军”。5 月 8 日上午 8
时 14 分，从宝庆西路驾车前往城南
公园的陆先生被红灯“拦”在了宝庆
路与西湖路交叉的路口，东西向的
各色车辆排起了“长龙”，但陆先生
不慌不忙：“别着急，虽然这个路口
的车多，但一方面执勤交警还比较
到位，另一方面信号灯也设计得比
较合理，所以应该不会真的堵车，就
是开得有点慢而已。”

3 分钟后，等待的车辆陆续通过
路口。而在双拥路与宝庆路交汇的T
型路口，陆先生的车并未遇到红灯。
到达城南公园时，为8时22分。

这与市交警支队交管科副科长唐

军民对循环区外交通“拥堵”的解释不
谋而合。

“我们对整个市区交通的调控
方向就是‘削峰填谷’‘控密补疏’。”
唐军民说道。“削峰填谷”即对早晚
高峰期的车流量进行分流，增加低

谷时段的车流量。“控密补疏”则是
控制重点路段的车流量密度，将其
引导到车流量稀疏的路段。通过调
节，使市区车流量从时间、空间上实
现整体均匀分布。“现阶段的目标，
就是单向循环区域内保‘畅’，非单
向循环区域的干道促‘通’。这是在
当前邵阳市区道路条件有限，车辆
日益增多的背景下，经过多方仔细
调研后，做出的平衡。”

唐军民拿出了车管所上牌的统
计数据，解释道：“现在市区平均每天
约有100台新车上牌。如果不能有取
舍地保‘畅’促‘通’，那么结果显而易
见——车辆越来越多，一到高峰期，
每条道路都会堵得水
泄不通。而仅靠交警
警力维控，无法达到理
想通行效果。”

目前，宝庆路由西
往东方向的路面较为
通顺，但由东往西方向
车流量相对大一些，这
就是受旁边单向循环
区 影 响 而 形 成 的 现
状。近日，交警部门对
沿线路口信号控制进行
了进一步优化。比起以

前，大部分车主表示“只是等红绿灯时
间较长而已”“可以接受”。

“不便”到“便”：

配套服务还将改善

事实上，交警部门在保“畅”促

“通”方面，也做了大量工作。一是对
市区信号灯放行模式进行了优化。
二是通过限行放行调整了车流。如
人大路往宝庆路实行了“限左”。三
是增加了 重 点 路 段 的 执
勤警力。四是通过设置
护栏，规范行人横穿马路
行为。同时，通过对西湖
路、敏州路、邵州路的车
流量进行综合优化调控，
让市区车辆通行整体情
况明显好转。

但 仍 有 部 分 车 主 表
示“不太适应”，尤其是在
单向循环交通组织实施

初期和单向循环区局部调整期间，
一些车主因不熟悉单向循环线路
而绕远路，甚至违章，因此颇有怨
言。

家 住 铁 砂 岭 的 彭 先 生 直 言 不
讳：“在单向循环施行后，我作为车
主，确实感受到路面畅通了，出行
更快捷了。但在路上跑的时间也
更 长 ，花 费 的 成 本 也 更 多 了 。 另
一 方 面 ，我 们 本 地 司 机 对 施 行 单
向 循 环 后 的 路 线 路 况 都 不 太 熟
悉，外地司机更不用说，希望交警
部 门 能 够 进 一 步 完 善 路 标 ，方 便
出行。”

对此，唐军民解释道，目前，相
关手机导航软件已经将市区包含单
向循环线路在内的最新线路进行了
更新，路面新的标识标牌也基本到
位，大家可以根据导航提示行驶。
同时，他提醒广大车主，要多注意路
面的标识标牌，避免因交通违章而
遭到扣罚。

下一步，市交警部门将回应车
主期待，进一步引进高新科技，令
路面标志标牌更醒目清晰。据了
解 ，今 年 上 半 年 市 区 将 完 成 一 个
全 域 范 围 的 交 通 组 织 调 整 。 那
么 ，市 区 单 向 循 环 之 路 将 如 何 继
续 拓 展 ，最 终 成 效 如 何 ？ 我 们 拭
目以待。

单 向 循 环 之 路
—— 一场城区交通的变与革

记者 黄可乐 何思奇 实习生 邓嘉利 姚昕每 郑子欣

▲市区中心路与红旗路交叉路口设置禁止右转的标志 何思奇 摄

网情资讯


